

Eglise Protestante de Kanaky Nouvelle Calédonie Centre de formation pastorale et théologique de Béthanie



PROJET DE VOYAGE EN FRANCE

« Mémoire et ouverture, entre missions et histoires »

1. INFORMATIONS GENERALES

Ce projet s'inscrit dans le Programme missionnaire de l'EPKNC en accord avec les directives missionnaires de la CEVAA. Nos deux églises (EPKNC et EPUF) souhaitent créer des liens de solidarité et cela sur les bases historiques et missionnaires posées par les premiers protestants de France et des premiers missionnaires français ou suisses venus en Nouvelle Calédonie et aux Îles Loyauté.

Nous voulons également réaffirmer à travers ce projet notre volonté de faire découvrir aux étudiants les valeurs insoupçonnables de la Bible et du monde de la théologie et également d'élever le niveau de notre école. C'est dans ce cadre que nous plaçons notre projet.

Localisation du projet dans le pays :

Le projet se déroulera du 9 au 23 octobre 2016, à partir de Béthanie, Xepenehe, nöje Dehu.

Organisation locale responsable du projet :

Pasteur Var KAEMO. L'association des amis de Béthanie

Siège: Xepenehe, Béthania, nöje Dehu. Tel: 45 01 99;

Eglise protestante de Kanaky Nouvelle Calédonie

Eglise protestante Unie de France...

Partenaires concernés:

Eglise protestante de Kanaky Nouvelle Calédonie

CEVAA (Communauté des Eglises en mission Cevaa - CS 49530- 13, rue Louis Perrier-

34 Montpellier Cedex 2 – France. Tel: 33-(04) 4 67 06 51 77 –

Fax 33- (04) 4 67 06 50 07. E-mail: projet arobascevaa.org – site: www.cevaa.org

Conseil œcuménique des Eglises

Conférence des Eglises du Pacifique

Eglises d'Australie

Province des Îles, les Mairies...

2.PRESENTATION RESUMEE DU PROJET

1. Objectifs du projet.

Les objectifs sont de 5 ordres à savoir :

- **S'instruire**, la formation de nouveaux responsables de paroisse nous appelle à la découverte des lieux de formation supérieure qui suscitera l'envi de poursuivre les études.
- Maintenir la mémoire. La Société des Missions évangéliques de Paris (SMEP), à Paris renferme des vestiges de notre mémoire. Un travail de mémoire, qui doit réveiller également nos actions sur nos terrains de mission
- **Partager,** parler de Dieu avec nos frères d'Europe. Vivre la relation avec l'autre, l'ouverture, écouter ses raisons d'être. Chercher à améliorer les compétences des étudiants, dans le soutien de leur formation, dans la rencontre de l'autre avec tous les bénéfices que cela peut entrainer, et créer.
- **Agir pour un monde de partage**. Les gens du pacifique ont leur manière d'appréhender le monde, la vie, la nature et nous sommes appelés à le partager ; et les relations, les engagements que nous allons vivre doivent être un signe de la grâce de Dieu, de partage et de communion.
- **Témoigner,** dans un Pacifique convoité exploité par les puissances occidentales, américaines et asiatiques, nous voulons témoigner notre soutien, à travers nos actions, nos échanges, nos écoles etc.

2. Bénéficiaires du projet :

Les étudiants pasteurs ; Les membres de l'EPKNC et de l'Eglise protestante Unie de France.

3. Effets attendus:

- Cette expérience et grâce au partage, à l'échange des connaissances, des expériences des uns et des autres, à la communion améliora les compétences des étudiants et de tous ceux qui participeront directement ou indirectement.
- La découverte de la culture et du pays de l'autre sera vécue et ressentie individuellement comme un plus.
- Cette visite suscitera plus d'engagement chez nos jeunes étudiants pour la mission ici et ailleurs.
- Un réseau sera mis en place en collaboration avec nos écoles de France.
- Mieux connaître l'histoire des misions et de l'EPUF mais aussi le champ de mission ici dans le Pacifique.
- Encourager les échanges, le partenariat Sud-Nord
- Témoigner le Christ auprès d'autres confessions et d'autres chrétiens.
- Rétablir des liens de Formation entre Béthanie et les facultés de théologie de France..

Activités prévues :

- Travail de recherches dans les archives missionnaires du Département français de mission.
- Visite des lieux historiques du protestantisme français.
- Soirées d'évangélisation (danses, jeux, chants, récits...)
- Débat sur la missiologie et la colonisation et la culture: l'héritage missionnaire (positif & négatif)

3.DESCRIPTION DETAILLE DU PROJET

1. Contexte socio-politique, cultrel et ecclésial du lancement du projet.

L'Eglise protestante de Kanaky Nouvelle Calédonie traverse une période de redynamisation. Sa vision proclamée de Gossanah 2000 : « Une église dynamique, unie dans la diversité pour témoigner fidèlement de Christ, ici et ailleurs » l'amène à emprunter des chemins d'ouverture et de découverte et cela pour découvrir ensemble la dimension universelle du christianisme. De même, elle (EPKNC) est appelée à s'exposer, à la confrontation avec d'autres identités, d'autres cultures pour mieux comprendre qui elle est, sa place dans notre pays. L'inscription du Centre de formation pastorale et théologique de Béthanie dans le programme des écoles théologiques du Pacifique nous interpelle et nous invite à nous aligner dans des programmes insulaires mise en place par la Conférence des Eglises du pacifique.

2. Origine du projet

L'idée de ce projet a pris naissance dans les cours d'histoire de l'évangélisation du Pacifique, a commencé à prendre forme avec le changement de nom de notre Eglise, (EENCIL en EPKNC) et s'est finalisé avec l'intention de découvrir d'autres lieux de formation.

3. Objectifs communautaire, théologiques, contextuels du projet

Jusqu'à ce jour nos références historiques dans le Pacifique sont l'œuvre des missionnaires anglais et français. Notre histoire est racontée selon leur version et leur compréhension de notre manière de vivre et de tisser les relations. Nous voulons à notre échelle, et avec humilité, rendre justice à l'histoire et donner notre approche, notre version historique. Nous voulons encourager la production de récits et inculquer à nos futurs pasteurs la volonté de s'initier aux recherches historiques.

4. Quels sont les indicateurs pour en mesurer les résultats ?

Les étudiants pasteurs mais aussi les chrétiens kanaks et ceux de France seront les indicateurs pour mesurer les bienfaits de cette entreprise. Leur engagement dans la vie de nos Eglises, leurs vies témoigneront du changement.

Nos étudiants amélioreront leur connaissance historique et ssocio-culturelle.

Les membres de nos Eglises témoigneront plus d'amour pour leur pays, pour leur Eglise et pour l'autre.

5. Plans de communication

- Annonces au culte, selon les « chemins traditionnels » de l'Eglise.
- Presse, radio

- Contact avec des responsables d'Eglise et des responsables coutumiers, politiques, économiques...

6. Les bénéficiaires jouent un rôle dans le projet

De la part de nos étudiants, ils participent obligatoirement à la recherche de fonds et aux diverses animations (danses, jeux, débats...). Ils participent à la rédaction d'un document final (rapport du voyage et informations sur le thème de la missiologie)

De la part des accueillants, en logeant les visiteurs, ils bénéficieront des échanges et découvertes culturelles et religieuses mutuelles.

Notre Centre de formation mettra en place un programme d'échange avec celle de Montpellier et Paris et Strasbourg.

7. Nombre de participants

15 étudiants, 4 professeurs et 2 invités participeront au projet. Les étudiants sont actuellement en 4ème année de formation. Les 2 invités sont des membres de l'EENCIL qui prendront eux-mêmes en charge les différents frais du voyage ? Ils seront acceptés par rapport à leurs préoccupation et leur souci de la Mission de Dieu, dans nos îles du Pacifique et ailleurs.

8. Différentes étapes du déroulement du projet

Comme s'est précisé plus haut, le projet se déroulera du 9 au 23. Le trajet commence à Béthanie, sur l'île de Lifou. On arrivera le 9 à Nouméa, de Nouméa à Paris (France) 9, Montpellie le 11 chez David...

9. Continuité du projet

L'élaboration d'un document historique sera la finalisation de ce premier échange.

Notre école mettra en place avec celle de Paris et Montpellier des conventions qui permetrons aux étudiants kanak d'accueillir les étudiants de France l'année suivante.

4. CALENDRIER ET ORGANISATION DE LA MISE EN PLACE DU PROJET

Liste des tâches à accomplir	Responsable de l'exécution	Période d'exécution
travaux de préparation	Var, Marie-Claire, Talo, Kuan	oct/nov
Communication	Var, Marie-Claire, Talo, Kuan	
Mise en œuvre	Var, Marie-Claire, Talo, Kuan	
Evaluation	Var, Marie-Claire, Talo, Kuan	
Fin du projet	Var, Marie-Claire, Talo, Kuan	
Rapport d'exécution	Var, Marie-Claire, Talo, Kuan	

1. Itinéraire prévisionel

	L	M	М		V	S	D	L		М	J	V	S	
D 9	10	11	12	J 13	14	15	16	17	M 11	19	20	21	22	D 23
SEJOUR A														
PARIS				SI	EJOUR	ARDÈ	CHE		SEJOUR MONTPELLIER			PELLIER		
Départ TONTOUTA 1H15				Départ Ardèche 688 km 6h00					Départ Montpellier 128 Km 1h35					Dépar Néa Montpellier 10H50
	Re	chercho Defap			_	ncontr pasteur					contre eur Gil		_	
						oire des	né par			Visi	te uni Monp		é de	
						grou	ıpe							

2.Financement envisagé

Auto-financement	5 818 500
Organismes extérieurs	2 900 000
Total	8 718 500

	BUDGET PRÉ	/ISIONNEL		
	DEPEN	SES		
	TRAN	SPORT	-	
	Prix	qté		
Billet avion A/R Lif Néa	10 000	21	210 000	
Billet avion A/R Néa Paris	250 000	21	5 250 000	
Total			5 460 000	
		SPORT	1	
	Prix	qté		
Billet Train Paris/Ardèche	11 000	21	231 000	
-	RE	PAS		
	Prix	qté	Nbr jours	
Petit déjeuner	500		10	105 0
déjeuner midi	1 000		10	210 0
Déjeuner soir	1 000	21	10	210 0
Total	uénsne	2514511		525 0
		SEMENT		
H-4-1	Prix	qté	Nbre de jours	4.470.0
Hotel	5 000	21	14	1 470 0
Total	10	ISIR		1 470 0
	Prix	Qté	Nbre de visite	
Billet entrée visite	1 500	21	5	157 500
Billet effice visite	_	JRANT	3	137 300
	Qté	Prix 1 plein	Nbr véhicule	
Plein carburant	Qte 4			120 0
Tiem carbarant		TION	3	1200
	12 jours	Qté		
minibus trafic renault 9 place	182 300			364 600
and the state of place	-	<u>L</u> ET		30.000
Exédent bagages				200 0
0 0 0	DIV	'ERS		
Imprevu				300 0
TOTAL				8 828 100

		,		
RUD	GFT	PRF\	/ISIO	NNFI

RECETTES

APPORT PERSONNEL

Etudiant	260 000	21	5 460 000
Association des amis de Béthanie	600 000		358 500
TOTAL apport personnel			5 818 500

ÉGLISES ET PARTENAIRE

EPKNC	200 000
Région Drehu	100 000
Région laai	100 000
Région Nengone	100 000
Région Momawe	100 000
TOTAL	600 000

SUBVENTIONS EXTERNES

Gouvernement de la Nouvelle-Calédonie	300 000
Province des lles Loyauté	800 000
Marie de Gomen	100 000
Mairie Maré	400 000
Mairie Lifou	400 000
Mairie Ouvéa	100 000
Particulier	200 000
TOTAL	2 300 000

TC	TAL RECETTE	8 718 500
	TALKECLILE	0710300

L'ASSOCIATION DES AMIS DE BÉTHANIE

Elle a pour buts:

- _ d'aider l'école de Béthanie dans sa mission d'enseignement et de recherche
 - _ de développer l'esprit communautaire de solidarité
 - _d'oeuvrer pour une grande justice à l'école
- _de promouvoir l'éducation des étudiants pour une vie harmonieuse de chacun et de toute la communauté
- _d'établir un lien avec les autres associations qui ont les mêmes objectifs ou qui se complètent

Depuis sa création l'association n'a jamais cessé d'oeuvrer pour le bien être des étudiants, et de sauvegarder le patrimoine de Béthanie. (rénovation de la maison missionnaire Mac Farlane, 2000). Mais aussi de suivre la trace de ses anciens partis évangéliser le Pacifique (voyage au Iles du Détroit de Tores 2011)

Aujourd'hui elle porte ce projet de voyage vers la métropole. Le voyage se déroulera du 9 au 23 octobre 2016.



LA VIE ÉTUDIANTE







La vie de Béthanie

La petite Matha.Les hommes préparent le repas lors de la pâques. Les mamans dans la salle de couture. Les hommes lors des travaux pratiques

UN PEU D'HISTOIRE

Le centre de formation pastorale et théologique de Béthanie est situé à Xépénéhé sur l'île de Lifou.

Le centre de formation pastorale Damien (1920-1922) et théologique de Béthanie est situé à Xépénéhé sur I île de Lifou. Son histoire commence en 1857 avec la conversion au protestantisme du chef de Xepenehe, Waehnya Ukeiwedrë Hnacema. A la demande du Chef Tupaisi, Wahenyia se rend à Maré pour demander au Grand Chef Hnaisiline et au missionnaire Stephen Creagh d'envoyer un missionnaire européen à Xepenehe. La Société des Missions de Londre ne tarde pas à nommer le Révérend Samuel Mac Farlane qui débarque à Lifou et s'installe en 1959 à Xepenehe chez Waehnya.

Bethania en bref

1862: Mac FARLANE (1859-1871) ouvre le «Lifou INSTITUTE SEMINARY» à Xépénéhé. Entre 1862 et 1868 il n'y aura que des «sitrutren Dehu»

1864: Attaque de Xepenehe, Béthanie est fermée par le gouverneur GUILLAIN (1864-1865)

1869: Les premiers étudiants de Nengone entrent à Béthanie: WAREWENE, FILIMAN et DELEN

1871: Les premiers étudiants de Drumë, Billy, Drau, Kicine... IAAI entrent à Béthanie: PËJINE, GUNU et MATHAIA Stephen Creagh (1955-1970). C'est la classe de Aïzik (1871 - 1883)

1920: Henexen Hnadriane

premier Pasteur Kanak a prendre la direction

1854 Les 1922: missionnaires de la Société

Attaque

de Xepenehe en

Évangélique de Paris remplace ceux de London Missionnary Society, le pasteur Bergeret, (1922-1932), premier missionnaire français, succède à HADFIELD (1886-1920)

1923: En janvier, 16 étudiants de Nengone sont venus s'ajouter aux Drehu et laai. En septembre, les premiers étudiants de Grande Terre parviennent à Béthanie: MATAIO de Bâ, Dick de Pum, Louis de Canala. Le nom «Britania» est changé en «Bethania»

1930-1933: Vincent Emile missionnaire de la SMAP

1939: Début septembre l'école a cessé de fonctionner à cause de la guerre (interdiction de circuler). Benignus Pierre (1938-1946) missionnaire de la SMEP

1940: MIle PETER (1942-1950) ouvre une école biblique (1942-1950) et DOLFUS (1951-1955) les études durent 3 années. Les premiers étudiants qui ont suivi ce programme:

1959: Arrivée de Lacheret Marc (Qadrila,laai), Thaluë (Siloam) et Joce Qatr (Luecila) Bethania devient une école pastorale.

1970-1973: Wettach Théodore Pasteur allemand prend la direction. Dernier envoyé européen à prendre la direction. Possibilité de poursuivre les études en Europe, Afrique, et dans le Pacifique.

1974-1983 : Pasteur Hmana LALIE deuxième pasteur kanak de l'EENCIL à prendre la direction.

1984-1886: Wanir WELEPAN

1987-1988: KAUC Hmae. Sortie de la première femme pasteur kanak, Marie-Claire KAEMO.

> 1988-1996 : Philippe KAPOA 1997-2014: Iwenë Jacob XOWI accréditation de la SPATS.

2013 : Réouverture aux étudiants célibataires.

2015: Marie-Claire KAEMO directrice de Béthanie



ANNEXE

Promotion 2012-2016

LISTE DES ÉTUDIANTS LISTE NOMINATIVE

STATUTS

PHOTOS

LISTE NOMINATIVE

			H/		
Nom	Prénom	Situation	F		
	Marie-				
KAEMO	claire	Directrice	Н	1	
KAEMO	Var	Professeur	F	0	1
CAWIDRONE	Jacky	Professeur	Н	1	
CAWIDRONE	Api	Professeur	F	0	1
XOWIE	Laneisi	responsable	F	0	1
		sécrétaire de			
PHADOM	Paul	l'EPKNC	Н	1	
		Etudiant			
DIHATE	Sohnou	Nengone	Н	1	
		Etudiant			
DIHATE	Hnaelan	Nengone	F	0	1
HOUMBOUY	Xejine	Etudiant laai	F	0	1
WEA	Kuanene	Etudiant laai	Н	1	
BAE	Cabali	Etudiant laai	Н	1	
		Etudiant			
YEKAWENE	Yeye	Nengone	Н	1	
		Etudiant			
WEINANE	Bay	Nengone	Н	1	
BAE	Jimy	Etudiant laai	Н	1	
		Etudiant			
CIMUTRU	One	Nengone	F		1
		Etudiant			
CIMUTRU	Hmae	Nengone	Н	1	
IWA	Thierry	Etudiant Drehu	Н	1]
HNACIPAN	Iamele	Etudiant Drehu	Н	1	
		Etudiant			
SAILUEGEJË	Paul	Momawe	Н	1	
WAHENA	Gö	Etudiant Drehu	Н	1	
		Etudiant			
SIWENE	Simon	Nengone	Н	1	
				15	6

H 15
F 6
Total 21

21